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累计注册用户400多万、收取押金超过8亿元，上线一年完成两轮融资。然而不
过两年时间，风风火火的小鸣单车便宣布破产。这是全国首个共享单车破产案。

负债高达5000多万元，其中包括11万用户的押金；公司资产仅剩35万元现金和
散落各地的单车。近日，相关公告披露，中国再生资源开发有限公司同意对小鸣单车
按每辆12元进行回收。

放学后，你该把孩子交给谁
杭州将全面实行免费晚托班

“新学期，孩子放学后到
底交给谁管？”暑期已过大半，
不少家长又开始为开学后接
娃放学的问题犯愁。

为了解决家长们的后顾
之忧，杭州市教育局近日出台

了《关于推行小学生放学后托
管服务工作的指导意见（试
行）》，从今年 9月起，杭州的
小学将全面实行免费晚托班，
迈出了政府兜底构建托管机
制的重要一步。

在政府没有把“学后托
管”这副担子挑起来之前，孩
子的放学时间一直都是“双职
工”家庭家长的心病，由于家
长的下班时间与孩子的放学
时间无法匹配，校外托管行业
顺应市场需求迅猛发展。

业内人士介绍说，现在
学生托管行业竞争相当激
烈，一个小学周边聚集的托
管班少则十几家，多则数十
家。这些晚托班按用时长
短，教辅多少，是否用餐，每
月收费 850至 1500元，尽管
收费不菲，但家长普遍都愿
拿出这笔钱。

但是，校外晚托班在给家
长带来方便的同时，却也存在
着良莠不齐的问题。记者曾
对部分校外托管机构进行调
查走访发现，一些社会托管机
构藏身于居民小区和写字楼
内，“家庭作坊式”托管涉嫌无
证经营，且存在消防、食品安
全、治安等风险。

不少家长呼吁，晚托班能
否由学校开办，最好能推出公
益性的晚托班。在张洪伟看
来，此次杭州全面实行“校内
晚托班”，将分流现有托管班
的生源，对托管行业也是一次
重新洗牌的契机。

晚托班良莠不齐 家长呼吁学校开办

根据新规，9月起，杭州
将为那些放学后家长无法及
时接送，非寄宿制学校的小学
生提供学后托管服务。“届时，
家长可自愿提出书面申请，学
生经学校审核后参加‘晚托
班’，1-3年级优先实施。”杭
州市教育局基教处副处长袁
立斌介绍说。

据了解，学后托管的工作
人员主要为本校在职教职工，
为保证服务管理水平，明确可
以对相关工作人员适当发放
劳务补助，其标准由各区、县
（市）统筹确定，在职教职工参
与托管工作取得的劳务补助，
不计入绩效工资范围。

“不上基础性文化课、不按
行政班集中辅导、不加重学生
课业负担”，这是杭州此次推广

“校内晚托班”的最大特色。杭
州市教育局将对各校开展的课
后服务工作进行常态化监管，
确保托管班运行的有序规范。

“未来，学生放学之后要
经历一次‘分流’，正常离校的
学生由老师带领离校，报名参
与课后服务的学生在老师组
织下，先进行约 20分钟的体
育运动，再进行约 30分钟的
家庭作业环节，会有老师辅
导，然后再进行自主兴趣活
动。”杭州丹枫实验小学副校
长沈志荣说。

长期关注学后托管领域
的教育界人士张洪伟认为，政
府兜底，校方提供托管服务，
这本质上是适应社会需求变
化的一项改革命题，也是改善
民生关切的“关键小事”。

政府监管兜底 构建学后托管机制

“各地的实践探索为晚托
班的机制化提供了有益的思
考。”浙江社会科学研究院研
究员杨建华表示，学后托管应
成为一项“顶层设计”，既有政
府兜底，又有立法保障，逐步
形成学校、社会共同参与，协
调发展的中小学生课后服务
体系。

杨建华认为，政府部门拍
板，把接送困难家庭的免费晚
托班办起来，看似是一件民生
小事，实际是社会管理人性化
的进一步延伸。

相关业内人士分析，政府
部门介入托管行业，也能更好
地促进行业的良性竞争。同
时，这也意味着有规模、较规
范的托管机构将做大做强，而
那些违法的个体托管网点将
被淘汰出局。

“民生领域无小事。”张洪
伟表示，开办晚托班只是一个

开始，各地应尽快将学后托管
纳入合法、合规的制度轨道
中。“各地应加快针对托管行
业的立法工作，明确各单位的
监管责任。对于参与学后托
管机构管理的工作人员，应由
行业或政府相关部门组织培
训并授予资质，确保其能够胜
任应对各类突发情况。”

另外，厦门市思明区人大
代表高辅翔建议，各地要建立
激励机制，鼓励学校教职工、
离退休教师，以及社会热心人
士、志愿者、家长参与课后服
务工作，统筹解决学校人员不
足问题。

“此外，学校也应建立健
全课后服务安全管理制度，强
化学生活动场所、食品卫生、
应急救护、消防设施安全检
查，切实保障学生人身安全。”
高辅翔说。⑥4

据新华社电

让晚托班迈向合法合规的轨道

负债五千多万 小鸣单车破产
11万用户等退押金 公司账户仅35万多元

由于押金不能及时退还，
部分用户向法院提出对小鸣
单车经营方进行破产清算的
申请。

2018年3月，广州市中级
人民法院受理裁定，广州悦骑
信息科技有限公司正式进入
破产程序并启动债权申报。

截至 6月 27日债权申报
期满，小鸣单车用户有效申报

的债权超过11万笔、约2000
万元，另外还有供应商申报的
债权28笔，职工债权115笔，
债权总金额高达5000多万元。

近日，记者来到悦骑公司
位于广州市天河区尚德大厦的
办公场所，发现办公室已搬空
上锁。该破产案主审法官苏喜
平介绍，目前管理人接管的悦
骑公司账户资金仅35万多元。

7月 24日发布的公告显
示，破产案件管理人拟委托中
国再生资源开发有限公司对小
鸣单车进行回收处置。中国再
生资源开发有限公司在扣除回
收、运输及电子垃圾处理等费
用后，同意按每辆车12元进行
回收。悦骑公司曾宣称小鸣单
车投放总量为43万辆，但目前
真正能回收多少尚待调查。

公司账户仅剩35万多元

自 2016年 7月 诞 生 以
来，小鸣单车主打南方及二三
线城市。据介绍，悦骑公司注
册资本约621万元，累计用户
约400万人次，累计收取用户
押金总额8亿多元，上线一年
便完成两轮融资。

发展初期形势大好的小
鸣单车为何迅速破产？

—— 动 用 押 金 扩 大 规
模。庞大的资金池和激烈的
市场竞争，诱使一些企业动用
押金来扩大发展规模。破产

案件管理负责人倪烨中律师
告诉记者，悦骑公司采购单车
的资金来源主要靠用户押
金。2017年，悦骑公司主要
资金开支是预付货款5000万
元，用于购买单车，比例占全
年开支的77.82％。

——管理不善导致车辆
失踪或“早亡”。小鸣单车在
全国 10多个城市进行了投
放，但一些城市仅有一到两个
线下管理人管着上万辆单
车。人员不足导致管理不善，

也是其陷入困境的原因。
——关联交易或存猫儿

腻。破产案件管理人在调查
中发现，悦骑公司还存在以明
显不合理价格与其他公司进
行交易的行为。倪烨中说，资
料显示，小鸣单车的采购价格
是719.55元一辆，但委托外运
时，与运输公司签订的合约规
定，损坏一辆车“按原价赔偿
500元”，与采购价相差200多
元。这就意味着，悦骑公司的
采购其实可能是“亏本”生意。

管理不善留下烂摊子

经过轰轰烈烈的市场扩
张，自2017年以来，共享单车
市场步入发展“下半场”，目前
已有多家共享单车企业倒闭、
关停。中国信息通信研究院
政策与经济研究所和摩拜单
车联合发布的《中国共享单车
行业发展报告（2018）》显示，
共享单车已从爆发式增长转
入行业洗牌阶段。

苏奎认为，小鸣单车破产

案折射出共享单车行业的普
遍困局。过去，企业动用押金
扩大规模，获取资本市场的青
睐，这种运营模式的核心是追
求眼前利益，以规模取胜。未
来，共享单车的发展重点不是
规模而是管理。

首先要完善押金的使用、
监管规则。有业内人士认为，
在没有法律、法规明确禁止的
情况下，企业利用押金扩大规

模的利益冲动十分强烈。
其次，专家表示，共享单

车是占用城市公共资源的交
通服务，不仅停放占道，而且
过度投放和管理不善产生大
量“僵尸车”，多地出现大规模

“单车坟场”，造成资源浪费和
巨量固废污染。未来应加强
对共享单车的及时回收、再利
用，避免造成资源浪费和环境
污染。⑥4 据新华社电

市场健康发展靠什么？
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